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Eine Reichsſtelle
für Arbeitstarifverträge
Jn der Sozialen Praxis geht Privatdozent Dr Zim

mermann Berlin in ſehr intereſſanten und inſtruktiven
Ausführungen auf die in der letzten Reichstagsſeſſion von
dem nationalliberalen Abg Dr Junck und dem Zen
trumsabg Dr Pieper behandelte wichtige Frage einer
Zentralſtelle für Tarifverträge ein Es iſt
hier leider nicht möglich ſeine Darlegungen ausführlich
wiederzugeben ſo daß wir nur einige der Hauptſätze folgen
laſſen können

Jm März 1911 hat der Reichstag auf Antrag des
Dr Pieper über eine Zentrumsreſolution beraten die zur
Förderung des Arbeitstarifvertragsweſens in Deutſchland
eine amtliche Zentralſtelle fordert Beſonders zur Vorberei
tung einer künftigen geſetzgeberiſchen Regelung des Tarif
vertragsproblems ſo betonte der Antragſteller ſei eine der
artige Stätte notwendig Der Spezialiſt der national
liberalen Partei für Tarifvertragsfragen
Juſtizrat Dr Junck lieh dieſer Anregung Piepers in
einer größeren Rede 147 Sitzung 14 März 1911 wirk
ſamſte Unterſtützung und fügte dem Pieperſchen Programm
noch eine Reihe beachtlicher Vorſchläge für die Geſtal
tung und die Tätigkeitsweiſe einer derartigen
amtlichen Tarifvertragszentrale bei Trotz der guten Be
gründung welche die beiden angeſehenen Sozialpolitiker
für die Reſolution beibrachten verhielt ſich der Staats
ſekretär Dr Delbrück damals ziemlich kühl ablehnend
er verwies auf das Beſtehen der ſtatiſtiſchen Sammelſtelle
für Tarifverträge im Kaiſerlich Statiſtiſchen Amte und gab
mittelbar zu verſtehen daß die geforderte Zentrale womög
lich zu einer Ueberſtürzung der geſetzgeberiſchen Regelung
des Tarifvertrags beitragen könne davor aber ſei zu
warnen

Dieſe Aufnahme des Planes einer Tarifvertrags
zentrale bei der verantwortlichen amtlichen Stelle iſt wohl
nur durch eine mißverſtändliche Auffaſſung der Abſichten
ſeiner Urheber zu erklären denn es geht aus dem Steno
gramm der Reden von Pieper und Junck hervor daß ſie
durchaus keine Geſetzesfabrik für Tarifvertragsangelegen
heiten ſchaffen wollen ſondern vielmehr eine Art Be
ratungs und Erziehungsſtelle für tarifvertragliche Ordnung
der Arbeitsverhältniſſe die beſonders ſo lange als die
Tarifvertragsbewegung noch nicht abgeklärt und zur geſetz
lichen Regelung reif genug iſt die öffentliche Pflege der
Tarifvertragsintereſſen übernehmen ſolle Der Gedanke
einer Tarifvertragszentrale in dieſem Sinne erſcheint ſo ge

Halle

Abend Ausgabe

Fünfundvierzigſter Jahrgang

Saale Zeihung

a Donnerstag den 28 September
ſund und fruchtbar daß er nicht an einer erſtmaligen miß
verſtändlichen Ablehnung ſcheitern kann Jmmerhin iſt es
nützlich ihm die öffentliche Aufmerkſamkeit wieder zuzu
lenken und über die Zweckmäßigkeit und Fruchtbarkeit
dieſes Planes eine gründlichere Ausſprache zu pflegen

Für denjenigen der nicht bloß die äußerlichen Daten
der deutſchen Tarifvertragsbewegung ſeit ihrer amtlichen
Entdeckung im Jahre 1903 kennt ſondern in ihre Entwick
lungsgeſchichte ſeit einigen Menſchenaltern in den verſchie
denen Kulturſtaaten der alten und neuen Welt ſich vertieft
hat unterliegt es keinem Zweifel daß wir in Deutſchland
erſt in den Kinderſchuhen des Tarifvertragsweſens ſtecken
und daß die ausſchlaggebende Entfaltung des Prinzips der
paritätiſch kollektiven Arbeitsregelung noch vor uns liegt
Es beſtehen mancherlei Anzeichen dafür daß das kommende
Menſchenalter in den deutſchen Großinduſtrien Tarif
vertragsorganiſationen großen Stils als ein ebenbürtiges
und notwendiges Gegenſtück zur Preis Produktions und Ab
ſatzkartellierung der Großinduſtrien ſchaffen wird Es han
delt ſich alſo je länger je weniger beim Tarifvertrags
weſen um eine private Angelegenheit der beteiligten Arbeit
geber und Arbeiterorganiſationen ſondern vorausſichtlich
um nichts mehr und nichts weniger als um eine genoſſen
ſchaftlich ſich anbahnende öffentlich rechtliche Or
ganiſation der Arbeit die ſich neben die beſtehende
geſetzliche Ordnung des Arbeitsvertrags des Einzelarbeits
verhältniſſes und des Zuſammenarbeitens im Betriebe
Titel VII R ſchieben wird Auf dieſem Hinter

grunde ſtellt ſich die beantragte Reichsſtelle für Tarifverträge
als eine nützliche Rüſtzeugkammer dar die vorbeugen ſoll
daß dem Staat die Tarifvertragsorganiſationen über den
Kopf wachſen wie es mit einzelnen Produktions und Kapi
talskartellen bereits der Fall iſt Die Zentralſtelle für
Tarifverträge würde neben den drei Funktionen 1 einer
Sam melſtelle für Tarifvertragsmaterial 2 einer
Auskunftsſtelle für praktiſche und juriſtiſche Tarif
vertragsfragen und 3 einer Kriſtalliſationsſtelle
für das ſich entwickelnde Gewohnheitsrecht der Tarifverträge

ganz von ſelbſt ſehr raſch eine vierte wichtige Funktion
entfalten nämlich die das Tarifvertragsweſen auch neu
ſchäpferiſch zu fördern in den bisher noch dem Tarif
vertrag fernſtehenden Gewerben ſowie in ſolchen Tarif
gewerben die ſich in einer Vertragskriſis befinden Wie
viel nützliche Dienſte hat bereits das einfache Tarifvertrags
muſter geleiſtet das die Geſellſchaft für Soziale Reform vor
drei Jahren aufgeſtellt hat und fortdauernd an die Jnter
eſſenten verſchickt Wie anders aber würde die Wirkung
ſein wenn eine amtliche Zentralſtelle derartige Muſter für
verſchiedene Gewerbe veröffentlichte und den Parteien die
vor Tarifverhandlungen ſtehen unverbindlich zuſtellte Die

rüber laſſen die italieniſchen Blätter keinen Zweifel
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eine Partei würde es aufgreifen und der anderen wider
ſtrebenden allmählich ſuggerieren Oder man würde ſich ſo
gar an die Zentralſtelle um Entſendung eines perſönlichen
Beraters wenden der den Parteien als eine Art unpar
teiiſcher Vermittler zur Verſtändigung und zum Tarif
vertragsabſchluß verhelfen könnte Ja auch Gewerbe mit
älterer Tarifvertragspraxis würden ſich gewiß gern der
Dienſte der Zentralſtelle bedienen um bei Neuberatung
eines ablaufenden Tarifvertrags die Fehler des alten zu
vermeiden und einen techniſch und juriſtiſch eigwandfreien
Vertrag zuſtande zu bringen Die Autorität des amtlichen
Beraters würde dazu beitragen daß ſo brenzliche Fragen
wie Mindeſt und Normallohn Garantie der Mindeſt
leiſtung Arbeitsnachweisbenutzung Organiſationszwang
Zuläſſigkeit von Sympathieſtreik oder Ausſperrung Ent
laſſungsordnung bei Arbeitsloſigkeit uſw zwiſchen den Par
teien friedlich anſtatt durch Machtproben geregelt werden
könnten

Cripolis
Das Mißlingen des Generalstreiks in Italien

Jn Finanzkreiſen lagen geſtern Meldungen aus Konſtan
tinopel vor wonach der deutſche Botſchafter befreundeten Jour

naliſten gegenüber erklärt haben ſoll Deutſchland habe
einen ſtarken Druck ausgeübt ſo daß Ausſicht vor
handen wäre daß nach genauer Abgrenzung der italieniſchen
Jntereſſenſphäre in Tripolis alle Streitigkeiten vermieden
werden

Wie dieſe genaue Abgrenzung die aus dem
diplomatiſchen Jargon in deutlicheres Deutſch übertragen
heißt Der Türke muß bluten und höchſtwahrſcheinlich
einen Streifen Landes als italieniſche
Jntereſſenſphäre an Jtalien abtreten und von ita
lieniſchen Truppen beſetzen laſſen ausſehen wird da

Mit
rein wirtſchaftlichen Zugeſtändniſſen gibt ſich ein
emporblühendes Reich wie Jtalien das dem Dreibunde in
Europa ſeine Machtſtellung verdankt ohne daß es dafür
irgendwie erkenntlich geweſen wäre nicht zufrieden Jn
der italieniſchen Politik die nicht wie die deutſche halb
Europa gegen ſich hat müſſen Kompenſationen
eine reale Baſis haben Daß auch Oeſterreich
Ungarn nicht gewillt iſt dem kranken Mann am Bos
porus Krücken zu leihen verrät in ihrem geſtrigen Leit

Feuilleton

Die Kapellen als gottesdienſtliche Gebäude

Von Architekt Ernſt Möller Direktor der Städtiſchen Bau
gewerkſchule zu Bad Sulza

Der Name Kapelle iſt vom lateiniſchen Oappa abzuleiten
womit en frühzeitig die hölzerne Bedeckung der im Freien
errichteten Altäre bezeichnet wurde nach anderen von Capella
Kappe nämlich der Mantelkapuze des heiligen Martin von
Tours welche dem Gotteshauſe worin ſie als Nationalpalla
dium am fränkiſchen Hof aufbewahrt wurde ihren Namen ver
r Der Aufſeher einer Kapelle oder der in ihr fungierende
Geiſtliche Hieß Kapellan K r

Die Kapelle war urſprünglich ein kleines zur Spezial
verehrung einer Reliquie oder zum Privatgebrauch beſtimmtes
kirch c Gebäude ſpäter aber im Gegenſatze zur eigentlichen
Pfarrkirche jede kleinere Kirche die entweder für abge

ert z S auf Kirchhöfen außerhalb der Städte an Land
aßen uſw oder an eine größere Kirche angebaut oder end

S Privatgebäuden angebracht und zur Vollziehung ge
wiſſer gottesdienſtlicher Handlungen beſtimmt iſt Die Ka
pellen ſind gewöhnlich klein haben verſchiedene Grundformen

z rn An r K ne eit zen Nebeng en war in altchr er Zeit das haupn die Taufkapelle welche aus einem Vorgemache und

em Hauptraum mit dem Waſſerbecken beſtand und in der
Nähe der Hauptkirche errichtet war Gewöhnlich war der

um von runder oder achteckiger Grundform und die
nnere Einrichtung des Frgelmäbig dem Täufer Johannes ge

widmeten Gebäudes erinnerte ebenſo an die gle hmätzigen
Schwimmteiche in den antiken Bädern Thermen wie die
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e

nbauten vor

Grundform an gewiſſe Säle derſelben Dergleichen Taufhäuſer befanden S auch in Deutſchland bei den noch zur

en Zeit u a dem Boden des t römiſchen
e ndenen b t en Kathedralen das Tauf

recht damals allein den Biſchöfen zuſtand wurden aber ſpäter
dann auch len dieſelben bei anderen Kirchen errichtet
und zwar denen welche die Berechtigung zur Erteilunauf ngen hatten Obgleich von jenen alten biſchöf

ichen Taufhäuſern die mit den Kirchen gewöhnlich durch einen
Säulengang verbunden waren keines auf unſere Tage

iſt ſo iſt wenigſtens deren u 5w n
urch den

bichon in ſpäterer Umgeſtaltung doh itelarmes a nachgew eben g Baptiſterien e
Aen auch die Brunnenhäuſer in den Kloſteranla en xegel

mäßig dieſen polygonen Typus und ebenſo die Kapellen bei
Brunnenhäuſern und Quellen Dem Typus der Baptiſterien
verwandt erſcheinen die häufig dem Erzengel Michael ge
widmeten runden oder vieleckigen Grabkapellen auf Kirch
höfen als Nachbildungen der Rotunde über dem heiligen Grabe
zu Jeruſalem Das älteſte unter den An und Umbauten des
11 u ert noch erhaltene Beiſpiel iſt die Michaeliskirche
in Fulda ein runder Zentralbau der im Jahre 820 nach dem
Plane des in Jeruſalem geweſenen Rhabanus Maurus zum
Schutze des Begräbnisplatzes der Mönche errichtet wurde und
in deſſen Mitte eine z nfang des 17 Jahrhunderts zerſtörte
Nachbildung des heiligen Grabes ſtand Als Regel darf
aber gelten daß überhaupt alle mit Grab und Reliquien
kultus zu ſammenhängende Kapellen das ganze Mittelalter hin
durch typiſch die turmartige Rund oder Polygonform befolgen
Ausnghmen ſind freilich r Dahin gehört die in

öſterreichiſchen Ländern vielfach vertretene Klaſſe kleiner
Rundkapellen auf den Kirchhöfen in geringer Entfernung

meiſt ſüdlich neben den Kirchen Dieſe Karner Huene
beſtehen aus einer 5,50 9,50 Meter im Durchmeſſer haltenden
Rotunde mit dem Ausbau einer meiſt mehr als halbrunden
härſis erkerartig ausgekragten Altarniſche u der Oſtſeite
aben einen kellerartigen gewölbten gewöhnlich von einer

Mittelſäule geſtützten Anterraum zur Anſammlung der Toten
ebeine ſind kuppelartig überwölbt und kegelförmig abgedecktd Oeſterreich bezeichnet der Volksmund die Karner als

eidentempel Der Eingang liegt gewöhnlich nicht der Apſis
eeniben ſondern an der Seite Manchmal liegt der untere
aum vielleicht aus Rückſicht auf den Baugrund völlig über

der Erde und die obere Kapelle iſt durch eine äußerlich an
ebrachte Treppe zugänglich ſo daß die Erſcheinung dieſer
leinen Bauwerke an den Typus des Grabmales erinnert

welches ſich der Oſtgotenkönig Theodorich in offenbarer Nach
ahmung der heidniſch römiſchen Mauſoleen unweit Ravenna
errichten ließ Dieſes Mauſoleum jetzt S Alaria della Ro
tonda iſt ein zweigeſchoſſiger Kuppelbau von zehneckiger
Grundform der untere innerlich als gehen eſget Kreuz

Raum war ohne Zweifel zur Aufnahme für den
arkophag beſtimmt zu dem oberen Stockwerke führen zwei ge

brochene Freitreppen Jn Böhmen wo dieſe Rundbauten ſehr
häufig ſind befinden ſich dieſelben nicht immer neben den
größeren Kirchen ſondern ſtehen für ſich allein und haben
auch keinen Totenkeller gehören daher nicht zu den Karnern
und ſcheinen beſonders auf dem Lande vielmehr als inter
imiſtiſch errichtete Pfarrkirchen angeeen werden müſſen Den
böhmiſchen iſt auch vielfach ein Turm angebaut in welchem
ſich eine Empore befindet und in der Mitte über dem Kuppel
ne eine mit Doppelfenſtern geſchmückte Laterne Den

miſchen ganz einfach und ſchmucklos ausgeführten Rund
l

kapellen wird zwar gern ein ſehr hohes Alter zugeſchrieben
doch ohne eigentlichen Beweis die ſtiliſierten und zum Teil
ſchmuckvollen Rundbauten in den übrigen öſterreichiſchen
Ländern reichen indes nicht über die Mitte des 12 Jahr
hunderts hinauf und die dem 13 bis 14 Jahrhundert ange
hörigen haben Polygonform Eine beſondere Geſtaltung der
Oratorien Oratoriums jedes zum Beten beſtimmte mit

einem Kruzifix einem kleinen Altar verſehene Zimmer in den
Klöſtern der Betſaal aus dem Gebrauche jener Bethäuſer
gingen die Kapellen hervor bilden die Burgkapellen in
ſofern dieſelben meiſtens der ſeit dem 12 Jahrhundert aus
gebildeten Bauart der Burgen gemäß mit den ſtets im zweiten
Stock belegenen herrſchaftlichen Wohnräumen in Verbindung
ſtehend gewöhnlich nicht zur ebenen Erde ſondern ebenfalls im
Obergeſchoß angelegt wurden Jn den zur Hohenſtaufiſchen
Zeit erbauten Burgen lagen die Kapellen in einem Turmeunmittelbar über der Torhalle Solche befinden ſich auch im

Ordenslande Preußen über Burg und Stadttoren Anderſeits
ſcheint dann die Abſicht der Stifter die Burgkapellen zugleich
als ihre Grabſtätte benutzen zu können zur Anlage von Doppel
kapellen geführt zu haben die aus zwei überwölbten Stock
werken beſtehen Das Obergeſchoß iſt ſtets der höhere und
reicher verzierte oft mit Säulen aus edlem Geſtein ausge
r Hauptraum während das zur Grabſtätte und zum

otendienſte beſtimmte Erdgeſchoß niedriger und einfacher ge
halten iſt eine vergitterte oder mit einer Brüſtungsmauer ver
ſehene im Fußboden der Oberkapelle befindliche Oeffnung ge
ſtattet den Einblick auf den Gruft Das älteſte Beiſpiel dieſer
nur in Deutſchland vorkommenden Gattung ſcheint das dem
heiligen Gothard gewidmete Oratorium zu ſein welches Erz
biſchof Adalbert J 1135 neben dem Dome zu Mainz in Ver
bindung mit dem t Palaſte als ſeine Hofkapelle
errichtete die im Erdgeſchoß das Grab des Stifters enthält
Das ehemalige Vorhandenſein einer Oeffnung im Fußboden
der Oberkapelle wird einerſeits verſichert anderſeits beſtritten

Die moderne von Jtalien aus verbreitete Kirchenbaukunſt
der Renaiſſance liebte ebenfalls dieſe Reihen von Nebenſchiff
kapellen die gewöhnlich ihren beſonderen Altar haben und je
einem beſonderen Heiligen gewidmet waren

Jn neueſter Zeit hat man dem Kapellenbau wieder eine
außerordentliche Verückſichtigung nicht nur bei Neuanlagen von
größeren Kirchen ſondern vor allen Dingen auch bei Anlagen
von Friedhofskapellen dann bei der architektoniſchen Aus

von monumentalen Brückenbauten mit Ausbauten
n Art der Kapellenform als Ausruhe und Ausſichtspunkte

gedacht zuteil werden laſſen Ebenfalls werden die für die
Geſundung der e beſtimmten Quellen mit Kapellen
überbaut gleichſam als wäre dann die Quelle mit der Kapelle
ein Wahrzeichen einer geheiligten Stätt e
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artikel die Neue Freie Preſſe die den Türren ein langes
Sündenregiſter vorhält Das Wiener Blatt ſchreibt

Der große Jrrtum der Türkei beſtehe darin daß ihre Politik
fortwährend eine Grundlage in den Neigungen und in den Ab
neigungen ſuche Jm heutigen Europa ſei jedoch nur die tatſäch
liche Macht das Maß aller Dinge in der Politik An der Spitze
der politiſchen zehn Gebote ſtehe Sei ſtark Wenn die Pforte jetzt
Tripolis nicht behaupte liege die Urſache ihrer Wehrloſigkeit
darin daß ſie die Geſchichte von Jahrzehnten der Vernachläſſigung
und des Niedergangs nicht plötzlich auslöſchen könne Abd ül
Hamid verliere Tripolis Die Pforte müſſe ſtark ſein Wenn ſie
ihre Kraft an den Leichnam von Tripolis verſchwende zu ganz
unfruchtbaren Gemetzeln in Tripolis reize einen ganz ausſichts
loſen Zweikampf mit Jtalien beginne und ſich durch wirtſchaftliche
Neckereien räche werde ſie nicht ſtärker ſondern ſchwächer wer

den Es gebe für die Türkei in der Kriſe nur den
einen Weg zu verhandeln Das möge ein heftiger
Schmerz ſein aber für die Politik ſeien Tränen gleichgültig und
die Gefühle beſchwerliche Hinderniſſe

Aus den vorliegenden Depeſchen iſt erſichtlich daß die
italieniſche Regierung mit militäriſchem Hochdruck
auf ſchleunige Erfüllung ihrer Forderungen drängt Man
telegraphiert uns

8 Paris 28 Sept Matin ſchreibt heute Wir können
verſichern daß geſtern morgen die italieniſche Regierung durch
ihren Geſchäftsträger in Konſtantinopel der Pforte ein Ulti
matum überreichen ließ worin Jtalien verlangt daß die Türkei
binnen 24 Stunden ihre Zuſtimmung zu der friedlichen Be
ſetzung Tripolitaniens durch Jtalien gebe widrigenfalls der
Geſchäftsträger zurückberufen würde Jtalien erklärt ſich be
reit der Türkei alle materiellen und moraliſchen Genug
tuungen zu geben die dieſe beanſpruchen kann Die geſtellte
Friſt des Ultimatums läuft heute ab Die Rückberufung des
Geſchäftsträgers würde mit dem Abbruch der diplomatiſchen
Beziehungen gleichbedeutend und das Signal zum Beginn der
Feindſeligkeiten ſein Für den Fall daß die Türkei die ita
lieniſchen Forderungen ablehnenden Sinnes beantwortet wird
Italien unverzüglich Jnſtruktionen erteilen wonach die Be
fehlshaber des Expeditionskorps Truppen in Tripolis landen
und das Land mit Gewalt beſetzen werden Zwei aus acht
Panzerſchiffen beſtehende Diviſionen kreuzen augenblicklich vor
Tripolis begleitet von zahlreichen Torpedobooten und Torpedo
bootszerſtörern Die Transportſchiffe mit den Landungskorps
an Bord befinden ſich in unmittelbarer Nähe der großen
Panzer Die italieniſchen Kreuzer üben die Polizeigewalt
längs der tripolitaniſchen Küſte aus

Sehr intereſſant iſt es auch zu verfolgen wie wenig
Macht die italieniſche Sozialdemokratie be
ſitzt um europäiſche Verwickelungen zu verhindern Denn
eben erſt wurde auf dem Züricher Kongreß der roten Jnter
nationale dem auch Bebel beiwohnte gegen die Kriegshetzer
proteſtiert und eventuell auch der Generalſtreik bei
einer Mobilmachung als Gegengift empfohlen Der Ver
ſuch iſt raſch geſcheitert Man leſe die nachſtehenden
Depeſchen

Rom 26 Sept Der Generalſtreik in Rom der um Mitter
nacht beginnen ſollte hat mittags eingeſetzt Er bedeutet eine
vollſtändige Niederlage der römiſchen Arbeiterorganiſationen
da nur die Typographen und ein kleiner Teil der Kutſcher
r Alle öffentlichen Dienſte und priva
ten Betriebe arbeiten weiter Nur die Zeitungen
erſcheinen nicht Jn Rom herrſcht völlige Ruhe

S Rom 26 Sept Die Verſuche der Sozialiſten
in Rom Mailand Como Vareſe und anderen Städten den
Generalſtreik zu erklären um gegen ein Vorgehen
in Tripolis zu proteſtieren ſind an der einmütigen Haltung
der öffentlichen Meinung geſcheitert Das Zentral
komitee der Eiſenbahner fordert dieſe auf ſich jedem Streik
fernzuhalten mit der Erklärung daß dieſe Kundgebung der
Ernſthaftigkeit entbehre und nur eine dekorative
Handlung ſein würde

Was ſagen die deutſchen Genoſſen dazu

Deutsches Reich
Glaube und Heimat in Braunſchweig

oder
Die Tragödie einer katholiſchen Familie

Die Zentrumspreſſe durchläuft eben folgende ſchauerliche Geſchichte die ſich bei genauer Durchſicht a
ebenſo maſſive wie dumme Hetze entpuppt von der der
ruhig denkende Teil der katholiſchen Bevölkerung des Herzog
tums der in Frieden leben möchte ſicherlich nicht s wiſſen
will Man höre was die klerikale Preſſe erzählt

Eine katholiſche Frau deren evangeliſcher Mann
ſie verlaſſen hat ſoll widergeſetzlich r worden ſein
ihre Kinder in die lutheriſche Schule zu ſenden ſelbſt einGnadengeſuch an den Herzogregenten hat nichts geholfen
und nun iſt die Lage laut Germania folgende

Die Witwe Lukas darf in Zukunft ruhig imLande Braunſchweig wohnen Fretheis ob
gleich ihr der Boden unter den Füßen brennen virſte

ſie darf auch weiter Steuern zahlen darf ſich
fernerhig für ihre unmündigen vier Kinder und eine
betagte Mutter Tag und Nacht quälen aber zuſammen
beten an heiliger Stätte darf ſie mit dieſen ihren lieben
Kindern nicht denn nunmehr wird das zarte Band der
Glaubensgemeinſchaft zerſtört in eine ſtille friedliche
Familie wird ein Riß gezogen weil S 1 des ſogenannten
ſbeile Bealte und als deſſen treuer Hüter ein Wohl
löblicher Magiſtrat von Schöppenſtedt es verlangen

Damit ſchließt die Stilübung Jn Wahrheit denkt die
gen garnicht an Auswanderung ſie bezahlt keinen

fengig Steuern wird vielmehr als Landarme von
Braunſchweig ſeit Jahren unterſtützt um ihre Kinder
ehrlich durchs Leben bringen zu können Als ſie nach
Schöppenſtedt kam 1903 ſan dte ſie von ſelbſt ihre
Kinder in die evangeliſche Schule erſt 1909
als ein katholiſcher Pfarrer in Schöppenſtedt einzog wurde
der Bildungs r der Kinder unterbrochen die Frau er
innerte ſich plötzl z daß ihre Kinder die in Auſträlien ge
boren ſind dort katholiſch getauft worden ſeien mit Ein
verſtändnis ihres Mannes ſie vermochte aber nur Geburts

und keine Taufſcheine beizubringen konnte auch ſonſt

laubhaft machen daß ihr evangeliſcher Mann
der jetzt in Amerika weilt mit dem ſie aber bis Anfang
R 1904 in Beziehungen ſtand auf die Erziehung der

inder in ſeinem Glauben durch einen rechtmäßigen vor
dem Staat gültigen Akt verzichtet hatte Eine Erklärungwie ſie das Kraunſchweirer Heſetz vorſchreibt fehlte Der

Revers den die katholiſche Kirche bei ſeiner Verehelichung

nicht

in Braunſchweig dem Mann abnahm das war der
wirkliche Riß durch die Familie hat aber vor
dem Staat keine Gültigkeit Danach war zu verfügen die
Kinder ſind in der Religion des Vaters zu erziehen Ohne
beſondere Aufforderung ſind die Kinder auch wieder im

n dieſes Jahres in der evangeliſchen Schule er
ienen
L O Zum Fall Kraatz wird der Charlottenburger Neuen

Zeit ein Brief zur Verfügung geſtellt in dem im Anſchluß
an die bekannten Ausführungen des Präſidenten Dr Hamm
auf ein Moment hingewieſen wird das bei der Betrachtung
des bedauerlichen Falles noch nicht genügend gewürdigt worden
iſt Es heißt in dieſem Briefe wie folgt

Jn dem Aufſatze Hamms wird der Hauptfaktor der
Störung des Gottesdienſtes in dem Hinausgehen des Militärs
gefunden Meines Erachtens liegt die Störung mehr darin
daß die Offiziere beim Hinuntergehen von der W ihre
Säbel unter großem Gepolter nachſchleppen ließen Dadurch
und daß ſie ſchon vorher auf dem Chor während Herr Paſtor
Kraatz noch predigte mit den Säbeln rumorten und dadurch
die Gemeinde in der Andacht ſtörten zeigten ſie daß ſie mit
Ueberlegung und Vorſatz den Gottesdienſt unterbrechen wollten
Zeugen wollen auch gehört haben daß der eine Offizier zu dem
anderen ſagte als ſie aufſtanden Den Kerl wollen wir von
der Kanzel bringen Vielleicht melden ſich Kirchenbeſucher
die das bezeugen

Hinſichtlich der hier zuletzt behaupteten Bemerkung der
Offiziere wären erſt noch poſitive Zeugen abzuwarten Wir
ſtimmen aber mit dem Autor des Briefes dahin überein daß
in dem Säbelgeraſſel eine abſichtliche Störung des Gottes
dienſtes liegt die vom Geſetz mit Strafe bedacht iſt Selbſt
wenn man ſich in juriſtiſcher Auslegungskunſt üben und das
Verlaſſen der Kirche als Notwehr Dienſtpflicht oder ſonſt
wie entſchuldigen will ſo iſt doch eine abſichtliche Lärmerregung
bei dieſer Maſſenflucht aus der Kirche unzweifelhaft durch keine
Silbenſtecherei gedeckt und ſchon darum müßte gegen die Offi
ziere die Anklage erhoben werden wie ſie ja der Gemeinde
kirchenrat von Luiſen inzwiſchen beantragt hat

L C Die Begründung eines Gewerkvereins der Land
Forſt und Gartenarbeiter über die wir neulich berichten
konnten wird in dem Verbandsorgan der Hirſch Dunckerianer
von dem früheren Abg Goldſchmidt wie folgt begrüßt
Der Gewerkverein der Fabrik und Handarbeiter hat gemäß

ſeinem Beſchluſſe auf dem Magdeburger Delegiertentage eine
Sektion der Land Forſt und Gartenarbeiter errichtet Dieſe
neue Sektion hat eine große Zukunft Jn allen Teilen
Deutſchlands laſſen ſich viele tauſend Landarbeiter gewinnen
Das Statut iſt den Verhältniſſen der Landarbeiter ganz aus
gezeichnet angepaßt

Mit dem feinen Jnſtinkt den die Agrarier ſtets haben
wenn ihnen von irgend woher eine Unbequemlichkeit droht
bemerkt bereits die Deutſche Tageszeitung Die Arbeit
geber werden gut daran tun auch dieſem Gewerkvereine Auf
merkſamkeit zu widmen Wir nehmen an daß der Gewerk
verein der Landarbeiter ſich ſchon ſehr bald durch ſeine Tätig
keit auf jeden Fall die Aufmerkſamkeit der ländlichen Arbeit
geber erzwingen wird

Parteinachrichten
L C Das Arbeitsprogramm der fortſchrittlichen Volks

partei ſo lautete die Broſchüre die Abg Haußmann im
vorigen Herbſt im Auftrage der Parteileitung verfaßt hatte
Dieſes Heft iſt bereits ſeit einiger Zeit vollſtändig vergriffen
ſo daß ſich eine Neuauflage als Notwendigkeit herausgeſtellt
hat Dieſe iſt nunmehr erſchienen und zwar handelt es ſich
worauf wir beſonders aufmerkſam machen möchten nicht um
einen wörtlichen Abdruck der erſten Auflage vielmehr hat der
Verfaſſer zahlreiche Aenderungen nicht lediglich redaktioneller
Art vorgenommen Hinzugekommen iſt ferner eine eingehende
Jnhaltsüberſicht Die inſtruktive und das Programm der fort
ſchrittlichen Volkspartei eingehend und in formſchöner Sprache
erläuternde Broſchüre dürfte auch in ihrer veränderten Geſtalt
zahlreiche neue Freunde gewinnen Sie iſt im Verlage der
Verlagsanſtalt Deutſche Preſſe Berlin erſchienen der Einzel
reis beträgt 20 Pſfg in Partien billiger Zur Charakterierung möchten wir einige Sätze aus den Schlußbetrachtungen

Haußmanns wiedergeben die das Weſen des Programms der
fortſchrittlichen Volkspartei wie folgt zuſammenfaſſen

Dieſes Programm iſt nicht theoretiſierend ſondern prak
tiſch es ruht im ganzen und im t auf dem Grund poli
tiſcher Erfahrungen und feſter Richtlinien Es verkörpert ſach
liche Abſichten und eine politiſche Geſinnung die in ſich ſelbſt
eine Gewähr und einen Rechtfertigungsgrund für re
Vertrauen trägt und die zugleich dazu erzieht bei politiſchen
neuen Problemen die Zuſammenhänge zu erkennen und dazu
anſpornt politiſch unausgeſetzt mitzuarbeiten Die Propaganda
für dieſes Arbeitsprogramm fordert eine ſo nachhaltige Tätig
keit daß das Aufſuchen von weiteren Forderungen oder von
Meinungsverſchiedenheiten über ſolche von jedem Partei
mitglied im gegenwärtigen Zeitpunkt als eine Vergeudung
wertvoller Kraft erkannt wird Die Verwirklichung dieſer
Forderungen würde den Staat feſter die Bürger anhänglicher
und das Vaterland einiger und freier machen

Kleine vermiſdhte Nachrichten
Aus Straßburg i E wird dem B mitgeteilt Die

bisher ſtets am Schluſſe der Theaterſaiſon im hieſigen Union
theater in beſtimmter Anzahl erlaubten franzöſiſchen
Theatervorſtel kungen ſind von der reichsländiſchen Regie
rung für das nächſte Jahr verboten worden Der von den
Offenbacher Stadtverordneten zum Vorſteher des
Polizeiamts gewählte Polizeioffizier v JIl i g Harburg hat die
kreis amtliche Beſtätigung nicht erhalten weil
er die nach einer ſehr alten heſſiſchen Verordnung vorgeſchriebene
Prüfung nicht beſtanden hat Es herrſcht die Auffaſſung vor daß
man regierungsſeitig nur dieſen Grund hervorgeſucht hat um den
von einer ſozialdemokratiſchen Mehrheit gewählten Bewerber nicht
beſtätigen zu müſſen und um in der V erſtaatlichung der
Offenbacher Polizei freie Hand zu haben Handelsmini
ſter Sydow empfing in Zabrze den Arbeiterausſchuß der
fiskaliſchen Königin Luiſe Grube Die Arbeiter baten um eine
15prozentige Lohnerhöhung da die gezahlten Gedingelöhne
nicht mehr den Teuerungsverhältniſſen entſprächen Ferner baten
ſie um einen einheitlichen regelmäßigen Erholungsurlaub und
ſchließlich um Lieferung von Deputatkohlen an die Berginvaliden
Der Miniſter verhieß den Arbeitern Prüfung der unterbreiteten

Wünſche Die Anſiedlungskommiſſton erwarb nach
einer Meldung aus Schneidemühl das 1000 Morgen große
polniſche Gut Goryſzewo im Kreiſe Mogilno und das 325 Morgen
große polniſche Gut Sleſin

Die kommende Reichstagswahi
Die nationalliberalen Vertrquensleute des Wahlkreiſe

Arnswalde Friedeberg haben beſchloſſen für die
nächſte Reichstagswahl den Regierungsrat Dr Poens

en Berlin als Kandidaten aufzuſtellen Die forthrittlige Volkspartei hat tatkräftige Unter
ſtützung dieſer Wahl zugeſagt

Der Kreis wird gegenwärtig durch den Bruhn
vertreten der im Jahre 1907 gleich im erſten hlgange
mit rund 13 000 gegen 3500 ſozialdemokratiſche Stimmen ge
wählt wurde Vorher war er bald in konſervativem bald
in nationalliberalem Beſitz Vorgänger des Herrn Bruhn
war u a auch der frühere Abgeordnete Ahlwardt

Bückeburg 28 Sept Hier ſiegten bei den geſtrigen
drei Landtagsſtichwahlen in Schaumburg
Lippe die bisherigen liberalen Abgeordneten Krömer
Piel und Hille Die Sozialdemokratie unterlag
in zwei Wahlkreiſen die Konſervativen in dem dritten
Außer den fünf Vertretern der Stände gehören dem zu
künftigen Landtage jetzt an vier fortſchrittliche Abgeord
nete zwei Nationalliberale drei Konſervative und ein
Sozialdemokrat

Düſſeldorf 28 Sept Die hieſige Liberale Ver
einigung hat einſtimmig beſchloſſen für die Reichs
tagsſt ich wahl am morgigen Freitag die Parole der un
bedingten Wahlenthaltung auszugeben Dieſer Beſchluß
dürfte dem Sozialdemokraten Haberland den Sieg ſichernDie Demokratiſche Vereinigung et einem
Privattelegramm zufolge beſchloſſen für die 1912 ſtatt
findenden allgemeinen Wahlen wieder Dr Breitſcheid als
Kandidaten aufzuſtellen

Die Wahlen zum Landtage des Fürſtentums Schwarzburg
Rudolſtadt ſind auf den 10 November angeegt worden Es
ſind 12 Abgeordnete aus den allgemeinen Wahlen und 4 Ab
geordnete von den Höchſtbeſteuerten zu wählen

Ruslans

Die franzöſtſchen Sozigliſten und die Marokko
Angelegenheit

8 Paris 28 Sept Die ſozialiſtiſche Gruppe hat an den
Kammerpräſidenten einen Brief gerichtet worin die Ein
berufüng der Kammer verlangt wird unter Hinweis darauf
daß es unzuläſſig ſei daß die Verhandlungen welche mit
Berlin über die Frage der eher Marokkos geführt
Preeg unter Ausſchluß des Hauſes der Abgeordneten ſtatt
inden

Ein neuer Albaneſen Aufſtand
Wien 27 Sept Die Reichspoſt welche ſehr gute Be

ziehungen zu katholiſchen Miſſionskreiſen in Albanien unter
hält bringt die Alarmnachricht daß ein neuer Albaneſen
aufſtand bevorſtehe Das Blatt ſchreibt

Nach Meldungen die uns heute von ſehr gut informierter
Seite aus Skutari zugehen iſt dort eine ſtarke Bewegung unter
dem Miriditenſtamme wahrzunehmen die eine bedrohliche Ent
wicklung zu nehmen ſcheint Darnach bereiten ſich die Miri
diten zu einem Vorſtoß gegen Aleſſio und St Giovanni di
Medua vor um die Türkei zu zwingen auch dieſen Stämmen
die Rechte zu gewähren die ſie den Maliſſoren einräumte
Dieſer Erhebung wird ſich wie verlautet der Poſtrippoſtamm
anſchließen ſo daß die Truppen von zwei Seiten angegriffen
würden Man erwartet nur die Abreiſe einiger Redif
bataillone von Skutari die für nächſte Woche angekündigt iſt
Die hier noch verbleibenden Garniſonen haben einen ſtarken
Krankenſtand und ſind ſtark verſtreut Auch die Behandlung
der Maliſſoren durch die türkiſche Regierung läßt ſo viel zu
wünſchen übrig daß die Unzufriedenheit jede Stunde im
Wachſen iſt und jetzt kein Albaneſe zögern würde die Waffen
gegen die Türkei wieder aufzunehmen wenn ein angeſehener
Stamm die Führung ergreift

Lebensmittelteuerung
Aus Brüſſel wird uns berichtet
Der Kammerpräſident hat ſich von dem Sekretär der ſozialiſtiſchen Kammergruppe verſchiedene Punkte mitteilen an

die über die Lebensmittelteuerung zur Sprache kommen werden
Die Sozialiſten verlangen u die Einführung argentiniſchen
Fleiſches zu geſtatten Herabſetzung oder Abſchaffung der Zölle
auf Lebensmittel ebenſo Abhilfe gegen Viehkrankheiten
Herabſetzung der Frachtſätze für Viehfutter ſowie verſchiedene
andere Maßregeln zur Linderung der Notlage der landwirt
ſchaftlichen Bevölkerung

83 Deutſcher Nakurforſcher und Aerztekag

S H Karlsruhe 27 Sept 1911
III

Die allgemeinen und Abteilungsſitzungen des deutſchen Natur
forſcher und Aerztetages nahmen am heutigen Mittwoch ihren
Fortgang Jn der Abteilung für mathematiſchen und natürwiſſen
ſchaftlichen Unterricht ſtand das Thema Philoſophiſcher Unter
richt an höheren Schulen mit beſonderer Berückſichtigung auf deren
mathematiſchen und naturkundigen Unterricht zur Verhandlung
Der Referent Müller Konſtanz führte dazu aus Alle Lehrfächer
zumal die mathematiſchen und die naturkundlichen enthalten
philoſophiſche Elemente die den Schülern innerhalb des Unter
richts in dieſen Fächern gelegentlich zum Pewußtſein zu bringen
ſind Die neueren Reformbeſtrebungen auf dem Gebiete des
mathematiſchen und naturwiſſenſchaftlichen Unterrichts bewegen
ſich durchaus in der Richtung auf philoſophiſche Vertiefung des
Einzelfachunterrichts Dieſen Beſtrebungen zufolge ſollte der ge
ſamte realiſtiſche Unterricht eine große didaktiſche Einheit bilden
das Endziel des naturwiſſenſchaftlichen Unterrichts ſollte ſein ein
Bild der Welt und des Menſchen in ihr Gemeinſam für alle
höheren Schulen iſt jedenfalls zu fordern Einordnen des Lehr
ſtoffes aus den verſchiedenen Snterrichtsfächern unter letzte große
Geſichtspunkte Solche Lehraufgaben von ſolchem Umfang kann
man aber unmöglich als Anhän
Unterrichtsfächern aufbürden

l irgend welchen vorhandenen
vielmehr der Unterricht in
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jedem einzelnen Fache ein latenter philoſophiſcher Unterricht
deſſen philoſophiſcher alt nur nach und nach in gelegentlichen
Ausblicken zutage tritt ſo fällt einem geſonderten philoſophiſchen
Unterricht die bedeutſame Aufgabe zu unter ſtändiger Mitteilung
von Einzelkenntniſſen aus der Pſychologie und Logik der Er
kenntnis und Wiſſenſchaftslehre der Aeſthetik und Ethik jene
beiden Bildungseinheiten die humaniſtiſche und die realiſtiſche im
Bewußtſein der Schüler herzuſtellen und dann wohl auch zu einer
höheren Einſicht zu verſchmelzen

Jn der Abteilung Pſychiatrie und Neurologie erſtattete Pro
feſſor Oswald Bumke Freiburg i das Referat über

Nervöſe Entartung

Das Entartungsproblem iſt ſehr viel älter als die wiſſen
ſchaftliche Pſychiatrie Die Frage warum Familien und Völker

grunde gehen hat die Menſchen von jeher beſchäftigt Jnſofern
handelt es ſich um ein geſchichtliches Problem Heute iſt es be
ſonders die ſoziale Strömung unſerer Zeit die die Degenerations
frage immer wieder an die Oberfläche treibt und dann die Ent
wickelung der modernen Anthropologie die das Schickſal lebender
und ausgeſtorbener Raſſen verfolgt und die Urſache ſowohl wie die
Anzeichen des drohenden Unterganges zu erforſchen ſucht Ent
artung iſt jede von Generation zu Generation zunehmende Ver
ſchlechterung der Art Sie äußert ſich in unzweckmnäßigen Ab
weichungen vom Grundtypus Daß dieſe Abweichungen grund
ſätzlich vererbbar ſind iſt nicht notwendig auch die bloße Zunahme
äußerer Schädlichkeiten Ausbreitung von Syphilis und Alko
holismus könnte ohne die Mitwirkung erheblicher Momente
jedes folgende Geſchlecht kränker und ſchwächer machen als das
vorhergehende war Schon deshalb war es ein Fehler daß die
Pſychiatrie allmählich den Entartungsvorgang auf den es doch
Morel zunächſt ankam ganz vernachläſſigt und dafür das Mo
ment der Erblichheit mehr und mehr in den Vordergrund geſtellt
hat Der Erfolg iſt bekannt Es gibt heute keine endogene Geiſtes
und Nervenkrankheit und überhaupt kein nervöſes Symptom das
nicht gelegentlich zur Entartung gerechnet worden wäre ja oft
genug hat man den Nachweis beſtimmter körperlicher Varietäten für
ausreichend gehalten um den Träger für dekadent zu erklären
Dazu kam noch daß der Begriff des Pſychopathologiſchen über
dehnt wurde Man mußte einen erheblichen Teil der Menſchheit
für entartet halten wenn man gleich mit dem Genie den Anfang
machte Die wahre Gefahr aller europäiſchen Kulturvölker iſt
bekanntlich die an der ſchon Griechenland und Rom zugrunde
gegangen ſind der Völkertod das Ausſterben durch die Abnahme
der Kinderzahl

Das Korreferat über das gleiche Thema erſtattete Oberarzt
Dr Schott Stetten i Das Problem der nervöſen Ent
artung iſt für die Allgemeinheit von weitgehendſter Bedeutung
Die Geſundheit der Familie und der Raſſe beruht nicht zum ge
ringſten Teile auf Verhütung der Entartung Letztere iſt nicht
eine Quelle der Geiſtes und Nervenkrankheiten ſondern hat auch
nahe Beziehungen zum Verbrechertum Das zu erwartende neue
Strafgeſetz und die Strafprozeßordnung werden den Fortſchritten
der irrenärztlichen Wiſſenſchaft Rechnung tragen
Medizin ſteht in Beziehungen zur nervöſen Entartung es iſt des
halb eine wichtige Aufgabe der geſamten Aerzeſchaft Mittel und
Wege zur Verhütung bezw zur Beſeitigung der nervöſen Ent
artung zu ſuchen und zu finden zum Wohle unſeres Volkes

Jm Anſchluß hieran ſprach Dr Simmonds Hamburg über
Die Baſedowſche Krankheit

Der Referent unterſchied die bei Morbus Baſodowii auf
wetenden Organsveränderungen in folche degenerativer und hyper

Art Erſtere finden ſich zumeiſt in den quergeſtreiften
uskeln ferner an den Nieren den Nerven und auch am Herzen

zie letzteren treten im lymphatiſchen Syſtem an der Thymusdrüſe
oer Milz und der Tyrioidea auf Als Reſultat ſeiner Forſchun
gen und Darlegungen bezeichnete es der Referent daß die Baſe
vowſche Krankheit keine eigentliche Krankheit für ſich ſei ſondern
in Komplex von Krankheitserſcheinungen welche durch Störungen
and pathologiſche Veränderungen in der Schilddrüſe ſich kund
zeben Vom Standpunkt des Jnterniſten aus nahm der Korrefe
tent Prof Stark Karlsruhe zu dem Thema Stellung Er er
läuterte zunächſt die Häufigkeit des Kropfes in Baden Eingehend
beſprach er hierbei die äußeren Symptome der Krankheit bei
denen neben ernſthaften Ernährungsſtörungen uſw namentlich die
5ſychiſchen Momente eine große Rolle ſpielen Hierbei treten ſehr
häufig überraſchende Wendungen in der Gemütsverfaſſung der
Kranken auf Jn zahlreichen Fällen tritt eine abnorme leichte
Frmüdbarkeit hinzu die den Kranken auch die leichteſte Arbeit
n unmöglich macht Dieſe Krankheitsbilder vereinigen ſich bei
ängerer Dauer zu dem typiſchen Bilde der Baſedowſchen Krank
heit Es ſind durchaus nicht alle Fälle von Morbus Baſedowii
hoffnungslos

Prof Kromayer VBerlin behandelte das Thema
Das Licht in der Kosmetik

Er wies eingangs ſeiner Ausführungen darauf hin daß in der
letzten Zeit beſonders in der Dermatologie ſich die therapeutiſche
Anwendung des Lichtes immer mehr Bahn gebrochen habe Die
Quarzlampe wird heute bei einer ganzen Reihe von kosmetiſcheſ
Leiden verwendet und damit auch viele Erfolge erzielt Die Be
ſtrahlung mit der Quarzlampe erzeugt eine reaktive Entzündung
welche die krankhaften Gewebe Veränderungen einſchmilzt Wenn
ſich dann die Haut abgeſchält hat bildet ſich eine neue von Un
reinheiten freie Haut Kleine Hauterkrankungen wie Verfär
bungen Miteſſer Talgdrüſenerkrankungen uſw können ſehr häufig
durch eine einzige Beſtrahlung geheilt werden Bei der ſog Alo
pecia areata dem kreisförmigen Haarausfall tritt bei dieſer Be
handlung ſehr raſch Beſſerung ein Entſtellende rote Narben
werden unter Einwirkung des Lichtes ſehr bald weich und farb
los Beſonders auffallend aber ſind die Reſultate bei der Behand
lung der ſog Muttermäler roten Naſen bei Kupferfinne uſw Das
Licht iſt heute zu einem der wichtigſten wenn nicht zum unent
behrlichſten Hilfsmittel des Arztes geworden

Provinzialnachrichten

Von einer Giebelwand erſchlagen
h Weißenfels 28 Sept Jn Pörſten wurde der Knecht

Kloß von einer einſtürzenden Giebelwand einer abgebrannten
Scheune erſchlagen

g Aus dem Elſtertale 27 Sept Zur Kartoffel
rnte Die Kartoffelernte iſt jetzt in vollem Gange und es
äßt ſich jetzt über den Ausfall derſelben ein beſſerer Schluß
ehe

e

l

Die ganze

und geringer Der Durchſchnittsertrag pro Morgen kann auf
etwa Zentner gerechnet werden obwohl vielfach Ver
ſchiebungen r unten und oben vorkommen Jn der Um
gebung ſind auf einem größeren Gute in Kleinkugel 38 Ztr
in Dieskau 40 60 Ztr in der Lauchſtedter Gegend 70 80 Ztr
Kartoffeln geerntet worden doch ſind hier Beiſpiele mit 12
15 20 und 25 Zentnern pro Morgen nicht ſelten Von ver
chiedenen Landwirten wird aber auch der Fehler begangen
aß mit dem Samen zu wenig gewechſelt wird und daher Ent

artungen eintreten

g Kleinkugel bei Reideburg 27 Sept Feuer Die
geſtört Jn einem Wirtſchaftsgebäude des Herrn Gaſtwirts
und Sattlermeiſters Köcknitz war Feuer ausgebrochen Hilfe
war alsbald zur Stelle doch brannte das Gebäude nieder die
Borſtentiere welche pon dem Qualm ſchon ganz rußig geworden
waren konnten noch gerettet werden Waſſermangel machte
ſich fühlbar Der Brand wurde jedoch lokaliſiert Die Ent

ger h iſt unbekannt doch dürften kokelnde Kinder
ieſelbe ſein da ſie zuerſt meldeten daß es brenne

g Dieskau 27 Septbr Neuer Bezirkswacht
meiſterpoſten Der Amtsbezirk Dieskau war bis jetzt
der einzige im Saalkreiſe welchem noch kein Bezirkswachtmeiſter
zugeteilt war Durch das rapide Anwachſen der dazu gehörigen
Ortſchaften war daher eine r unumgänglich nötig die
ſelbe findet am 1 Oktober d J ſtatt Der Sitz befindet ſich
im hieſigen Orte wo eine entſprechende Wohnung eingerichtet
worden iſt Der neue Wachtmeiſter kommt vom Amtsbezirk
Brachwitz wo bisher zwei Wachtmeiſter im Amte waren

g Lochau 27 Sept Tragiſcher Ausgang Die
Schießaffäre welche ſich am Sonntag vor 8 Tagen zwiſchen
einem Liebespaare hier abſpielte hat einen unerwarteten
Ausgang genommen Bei einem normal verlaufenden Heilungs
prozeß ließ ſich bei beiden Verletzten eine baldige Geneſung
erhoffen dies war auch bei dem Mädchen der Fall Bei dem
jungen Manne hingegen verſchlimmerte ſich die Stirnwunde
und es ſcheint daß das Gehirn in Mitleidenſchaft gezogen
worden iſt Die Ueberführung nach einer Halleſchen Heilanſtalt
erwies ſich daher Ende vergangener Woche notwendig doch
ſtarb er dort kurz nach ſeiner Einlieferung

g Weßmar Kr Merſeburg 27 Sept Raſch tritt
der Tod den Menſchen an Herr Paſtor Meißner hier
tritt zum Oktober in den wohlverdienten Ruheſtand und be
abſichtigt ſeinen Ruheſitz nach Schleſien ſeiner Heimat zu ver
legen Die eigene Schweſter war daher von dort nach hier
gekommen um beim Umzuge und Verpacken behilflich zu ſein
Hier erkrankte die Dame plötzlich und erlag einem Herzleiden
Das herbe Schickſal findet allſeitige Teilnahme

w Amsdorf 27 Septbr Jm Bereich der Ams
dorfer Aeberlandzentrale erfolgen jetzt in den
längeren Herbſtabenden überall zahlreiche Anſchlüſſe Die
Landleute lernen das bequeme und verhältnismäßig billige
elektriſche Licht immer mehr ſchätzen

Saaleck 26 Sept Einbruch im Pfarrhaus Jn
der Nacht vom Montag auf Dienstag iſt bei dem zurzeit ver
reiſten Pfarrer Brodführer hier eingebrochen worden Die Diebe
haben Gold und Silberwaren ſowie Fleiſch und Wurſtwaren
entwendet Jm Keller haben ſie ſich bei einer Flaſche Wein ſowie
an Brot und Wurſt gütlich getan Nachts 2 Uhr haben Nachbarn
in der Pfarre Licht geſehen Die mit dem herbeigeholten Köſener
Polizeihunde vorgenommenen Nachforſchungen waren erfolglos

Vom Oberharz 26 Sept Vogelfang Früher als in
anderen Jahren hat infolge der ſonnigen Witterung des bereits
verfloſſenen Sommers der Vogelfang im ganzen Oberharz bereits
begonnen Schon ſeit Mitte Auguſt liegen die Vogelſteller mit
Lockvögeln und Leimruten dem Finkenfang ob jetzt aber da die
kleinen Singvögel aus dem Norden hier eingetroffen ſind um im
Harzgebirge einige Wochen zu raſten blüht das ſchändliche Ge
werbe des Vogelfanges geradezu Leichter als ſonſt gehen die
kleinen Sänger auf den Leim wohl eine Folge ungenügender
Nahrung Trotz großer Strafandrohungen im erſten Ueber
tretungsfalle 30 Mark betreiben die Vogelſteller ihr Gewerbe
nur um ſo frecher nicht allein im Walde ſondern auch im Garten
und am Hauſe Alle Maßnahmen der Behörden zum Schutze der
Stieglitze Dompfaffen Zeiſige und Finken erweiſen ſich als durch
aus erfolglos So lange nicht der Handel mit wilden Singvögeln
gänzlich verboten iſt wird den Vogelfängern das Handwerk kaum
zu legen ſein

Goslar 26 Sept Das 300 jährige Jubiläum
der Goslarſchen Glaſerinnung wurde hier unter reger Anteil
nahme der hieſigen und auswärtigen Jnnungen feſtlich begangen
Der ſehr gut erhaltene Artikelbrief der Jnnung datiert vom
21 September 1611 und das alte Gildebuch ſind noch vorhanden
ein gut erhaltenes in reich verzierten Schweinsledereinband ge
bundenes Buch das die Geſchichte der Jnnung getreulicheverzeich
net Am Sonnabend fand ein gut beſuchter Kommers ſtatt an
dem auch Magiſtrat und Bürgervorſteherkollegium anweſend
waren Sonntag früh folgte die mit der Dreihundertjahrfeier
verbundene Bannerweihe Stadtſyndikus Klinge Goslar hielt die
Weihrede und ferner hielt Handwerkskammer Sekretär Klingen
berg als Vertreter der Handwerkskammer Hildesheim eine An
ſprache Die vereinigten Jnnungen der Stadt Goslar ſchenkten
eine koſtbare Bannerſchleife während von den Jnnungen der
Umgegend und der Nachbarſtädte Hildesheim Göttingen Han
nover Kaſſel Magdeburg Halle u a Fahnennägel geſtiftet
wurden

Leipzig 27 Sept Ein ſchreckliches Familien
drama ereignete ſich heute mittag den L N zufolge in
der erſten Stunde im Grundſtück Gohlis Jägerſtraße 8 Die
Ehefrau des daſelbſt wohnhaften Muſikzeichners Karl Hubert
wurde in Abweſenheit ihres Mannes in der Küche ihrer Wohnung
in einer Blutlache liegend und unter Anzeichen aufgefunden die
auf eine ſchwere Gasvergiftung ſchließen ließen Die Frau hatte
ſich zudem die Pulsader am linken Arme geöffnet Ein zwei
jähriges Kind der Frau das neben ihr lag hatte infolge der Ein
wirkung des Leuchtgaſes bereits ſein Leben ausgehaucht Ein
anderes Kind der Hubertſchen Eheleute iſt dem Tode nur dadurch
entgangen daß es ſich in der Schule befand Die Frau die nur
noch ſchwache Lebenszeichen von ſich gab wurde mittels Rettungs
automobils in das Stadtkrankenhaus gebracht Sie war ſchon
längere Zeit nervenleidend und dürfte die Tat in einem Anfalle
geiſtiger Umnachtung ausgeführt haben

Gardelegen 25 Sept Ausfall der Kampagne Die
Stärkefabrik Gardelegen wird nach Beſchluß von geſtern vorläufig

ziehen als zuvor Durchweg iſt der Ertrag ein dürftiger und
je nach den Sorten und VBodenverhältniſſen ein ergiebigerer

nene

die Arbeit in dieſer Kampagne nicht aufnehmen wegen der ge
ringen Kartoffelernte Der Betrieb bleibt eingeſtellt
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Stille unſeres Ortes wurde geſtern nachmittag durch Feuerlärm

Vermischtes

Ein Auto Omnibus in die Seine
geſtürzt

13 Perſonen ertrunken

Paris 28 Sept
Ein im ganzen Raum und auf dem Wagendach vollbeſetzter

Autoomnibus der Pariſer Linie Jardin des Plantes Batignolles
iſt infolge eines noch nicht vollſtändig aufgeklärten Dienſtfehlers
des Chauffeurs vom Pont de Archeveche in die Seine abge
ſtürzt Die Zahl der Ertrunkenen beträgt 13 Der Chauffeur
wollte offenbar einige Minuten Zeitverſäumnis einholen und
fuhr mit vorſchriftswidriger Geſchwindigkeit

Ueber das ſchwere Autobusunglück wird noch berichtet
Der Chauffeur gab um mitten auf der Brücke einem vom

rechten Seine Ufer kommenden ſchwerbeladenen Frachtwagen
auszuweichen ſeinem Autoomnibus einen ſcharfen Ruck nach
links Das Brückengeländer wurde in Länge von 5 Meter
durchbrochen Der Wagen ſtürzte ab und man ſah die Wogen
bis zum Brückengeländer emporſchlagen Dann zeigte ſich in
weitem Umkreis weißer Giſcht aus dem Köpfe und Arme von
Schwimmenden emporragten Allen voran erblickte man die
Geſtalt eines Prieſters der einen zweijährigen Knaben im
linken Arme trug Nach wenigen kräftigen Stößen hatte er
das Ufer erreicht Dieſer Prieſter der Abbs Richard der
einen jungen Mann aus der Provinz nach Paris begleitet
hatte und dabei den Omnibus henutzte vermißt ſeinen jungen
Reiſegefährten Der Abbs durchſchwamm noch zweimal den
Fluß und rettete noch 2 Perſonen Er erzählt daß ſich in der
erſten Klaſſe 5 Perſonen befanden in der zweiten Klaſſe etwa
20 darunter mehrere Frauen und Kinder Ein gleichfalls
geretteter Handelsagent beſtätigt dieſe Angaben mit dem Bei
ſigen daß er im Augenblick des Abſturzes herzzerreißende

ufe von Frauen und Kindern vernahm Jm Hoſpital Hotel
de Dieu ſind zurzeit 13 Perſonen aufgebahrt Einige Leichen
zeigen Schädel und Knochenbrüche Aus allen Stadtteilen
eilen um ihre Angehörigen beſorgte Familien nach dem Spital
Bisher wurde kein Ausländer rekognoſziert Unter den Per
ſonen deren Jdentität feſtgeſtellt werden konnte befindet ſich
die Rentiere Frau Ducas mit Tochter und Schwiegertochter
Bei Anbruch der Nacht arbeiteten die Taucher beim Schein
von Acetylenreflektoren Die Verſuche den Omnibus zu heben
wurden unter Leitung des Präfekten Lepine der 5 Stunden
an der Unglücksſtelle ausharrte in Angriff genommen

Paris 28 Sept Bis geſtern ſpät abends wurden
10 Tote und 14 Verletzte bei dem Autoomnibusunfall
in Paris geborgen

Unwetternachrichten

Paris 28 Sept Einem Telegramm des Journal aus
Liſſabon zufolge iſt die an der Küſte gelegene Stadt Eſpinho
durch einen Orkan teilweiſe zerſtört worden der die ganze
Nacht über an der portugieſiſchen e gewütet hat Das
von der Gewalt des Sturmes aufgepeitſchte Waſſer drang bis

in das Innere der Stadt wo es großen Schaden anrichtete
und zahlreiche Häuſer einriß Ob Menſchenleben dabei um

gekommen ſind iſt noch nicht feſtgeſtellt worden

Entſetzliche Tat einer Mutter Aus Eſſen wird uns draht
lich berichtet Als ein hieſiger Arbeiter von der Arbeit zurück
kehrte fand er ſeine Ehefrau blutüberſtrömt im Bett Da
neben lag das 13 Monake alte Kind tot Die Frau hatte ſich
mit einem Schlachtmeſſer einen tiefen Schnitt in den Leib bei
gebracht die Pulsadern aufgeſchnitten und außerdem Gift ge
nommen Das Kind hatte ſie im Kiſſen erſtickt Sterbend
wurde die Frau ins Krankenhaus gebracht Sie hat die Tat
aus Heimweh begangen

Ein belgiſcher Adpokat und ſeine Tochter vermißt Seit
dem 23 Auguſt werden der belgiſche Advokat Rouyoux und
ſeine 19jährige Tochter die ſich auf einer Vergnügungsreiſe
durch Norwegen befanden vermißt An dem genannten Tage
wurden ſie zuletzt in Odde geſehen Sie äußerten die Abſicht
den Folkefonner Gletſcher zu beſteigen wobei ſie verunglückt
ſein dürften

Tod auf den Schienen Aus Preßburg wird gemeldet
Die blühend ſchöne 18jährige Tochter Blanka des dem 5 Korps
kommando zugeteilten Majors Alfred Scher z warf ſich vor den
Orientexpreßzug und wurde ſofort getötet Das
Mädchen war ſeit Mittwoch früh aus der elterlichen Wohnung
verſchwunden und dürfte die Tat in einem Anfall geiſtiger Um
nachtung verübt haben

Ermordung eines berühmten Arztes Dr James Pettiteiner der h S und populärſten Aerzte der Vereinigten
Staaten und Mitglied des Gouvernementsrates des Staates
Virginia in Lovingſton wurde in New Vork von dem reichen
Farmer Benjamin Hubbard erſchoſſen Da gerade Gerichtstag
war wurde Hubbard von Polizeibeamten nach dem Gerichts
gebäude gebracht und einem Verhör unterzogen er weigerte
ſich aber irgendwelche Erklärungen für ſeine Tat zu geben
wvweoWoſonooewwoowwowwowonwoeeeee

Leitung Wilhelm Georg
Verantworklich für den politiſchen Teil Wilhelm Georg
für den lokalen Teil für Provinzialnachrichten Gericht Handel
Eugen Brinkmann für Ausland und Letzte Nachrichten
Karl Meitnerz Feuilleton Vermiſchtes uſw Martin
Feuchtwanger für den Jnſeratenteil Albert Bart
Druck und Verlag von Otto Hendel Sämtlich in Halle a S

Dieſe Nummer umfaßt 12 Seiten

Der Stadtauflage der heutigen Nummer der Saale Ztg
iſt die Nr 9 der Monatsſchrift des Verbandes der Rabattſpar
vereine Deutſchlands E V beigelegt auf die wie noch an dieſer
Stelle hinweiſen
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Eigenheim Baugeseſſschaft
für deuischland m v X

Halle a Königsfrasse 3
t e h

Nachdem wir die Vorarbeiten für eine Reihe von Eigenheim Siedelungen eingeleitet haben beginnen wir
nunmehr mit ihrem Ausbau in derselben Weise die in unseren verschiedenen Zweiggeschäften in ca 2 Jahren zu
einem Bauabschluss von mehr als

300 Eintfamilienhäusern
geführt hat

I

2

3

Unser Prinzip ist

Bei der Grundstücksübertragung jede Spekulation auszuschalten und die Bau
plätze daher zum Selbstkostenpreis zu übergeben
Den Plan für jedes Haus unter Berücksichtigung aller Wünsche und Bedürf
nisse des Bauhberrn speziell auszuarbeiten
Sämtliche Arbeiten und Nebenkosten zu übernehmen und das Haus schlüsselfertig

unter vertraglichem Ausschluss jeglicher Nachforderungen
zu übergeben und zwar in solidester und bester Ausführung
Die gesamte Finanzierung und Hypothekenbesorgung zu übernehmen so dass dem
Erwerber lediglich die Pflicht einer Anzahlung von 15 des Erwerbswertes
bleibt Die Hypotheken werden auf 10 Jahre fest beschafft Den Restbetrag
der nach Anzahlung und I Hypothek verbleibt lasson Wir ebenfalls 10 Jahre
als II Hypothek unkündbar stehen Diese II Hypothek kann schon Von
100 Mk jährlich abgetragen werden Die Käufer werden bei Einzug in das
Haus unbeschränkte Eigentümer des Grundstückes

Zu diesen Bedingungen offerieren wir in unserer Villen Kolonie am Heideweg und an der Prachtstrasse mit
schönem Obstbaumbestand in unmittelbarer Nähe des Waldes gelegen

Einfamilienhäuser von 4 Zimmern Küche Bad Waschhküche

mit 325 qm Gelände

Einfamilienhäuser von 5 Zimmern wie vor mit 350 qm

Gelände von M 19000 an
Einfamilienhäuser von 6 Zimmern und l Mansarcle wie vor

mit 375 qm Gelände von M 21300 an
Einfamilienhäuser von 7 Zimmern wie vor mit 400 qm

Gelände von M 23900 an
Hochherrschaftliche Villen mit grösserer Zimmeranzahl mit allem Komfort der Neuzeit zu entsprechend

höheren Preisen

Das Gelände liegt im Halleschen Stadtgebiet ist an die Kanalisation die Gas Wasser und elektrische
Lichtleitungen angeschlossen und hat bequeme Strassenbahnverbindungen nach der Stadt

Auskünfte werden in unseren Geschäftsräumen Halle a Könlgstr 3 bereitwilligst und unverbindlich erteilt

Eigenheim Baugesellschaft
für Deufschland m b H

Fernsprecher 1410

von M 6500 an
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